

limites que peut atteindre la meilleure des institutions humaines. L'expérience montre que les nations qui possèdent un État à forme monarchique peuvent atteindre une très haute prospérité économique ; exemples : les États-Unis d'Amérique, qui, sous le nom de démocratie, possèdent une des plus fortes monarchies temporaires que l'on ait connues ; l'ancien Empire allemand, monarchique, aristocratique et guerrier ; l'Empire britannique, monarchique et aristocratique. La forme monarchique de l'État ne transforme pas des citoyens inintelligents et inactifs en puissants créateurs ; mais elle multiplie la valeur et le rendement du travail des nations qui en bénéficient, par le fait qu'elle constraint les citoyens au plus grand effort de travail et les place dans les conditions politiques et sociales favorables à l'accomplissement du plus grand effort de production.

*VI. — La loi du moindre effort, qui porte les hommes à la guerre dans l'état de nature ou dans un état social faible, les porte au plus grand effort et au progrès technique continu, dans un état social bien organisé. La connaissance de cette loi est d'une importance considérable dans l'organisation des nations. Selon que l'on tient compte de son existence ou qu'on la méconnaît, les sociétés vont à la prospérité ou à la décadence.*

La loi du moindre effort est d'une importance considérable dans la vie économique. C'est elle qui domine toute la physique humaine. Elle est à la racine des causes de tous les progrès techniques de l'homme, comme elle est à la racine de toutes les décadences économiques et sociales. Dans l'état de nature ou dans un état faiblement policé, elle incline l'homme à vivre aux dépens de son semblable. Dans un état fortement policé, au contraire, elle le conduit au progrès technique continu. En effet, lorsqu'il n'est laissé à l'homme qu'un seul moyen d'action, le travail, l'homme cherche à